

**DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024**

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: LLEGA INVERSIÓN DE PAÍSES BAJOS POR 2 MIL 500 MDP**

Fortalecerán sectores manufactura y automotriz en 2025, anuncia la Embajada.

### **N: TARJETAS CON SEGURO: GERARDO CUANALO SANTOS**

Entrega AMEQ más de 15 mil tarjetas prepago, con seguro de viaje.

### **AD: RECONOCEN A JÓVENES ARTISTAS QUERETANOS**

La Secretaría de la Juventud llevó a cabo la premiación de la convocatoria 'Creajolote 2024', que busca impulsar el talento local.

### **EUQ: REMESAS EN SAN JOAQUÍN SUPERAN SU PRESUPUESTO**

El municipio recibe al año 400 millones de pesos por este concepto, es decir, 135% más que su partida anual, precisa el alcalde Manuel Ledesma.

## PODER EJECUTIVO

### **MAURICIO KURI ENTREGA URBANIZACIÓN DE COLONIA CANDILES**

El gobernador Mauricio Kuri encabezó la entrega de obras de urbanización de las calles del Circuito Antonio Pérez Alcocer, Rómulo Alonso, José Antonio Bustamante y Lorenzo Corona, ubicadas en la colonia Candiles, municipio de Corregidora, que mediante una inversión de 23.8 mdp brindan mayor movilidad a los cerca de ocho mil habitantes de la zona. (DQ)

### **LIBERARÁN 50 ANTROS; HORARIOS A REVISIÓN**

Al menos 50 antros y bares de los 80 sancionados están en condiciones de reabrir en próximos días tras haber resarcido las faltas que cometieron y el pago de la multa correspondiente, mientras que se analizan otros 20 expedientes, entre los cuales algunos negocios no tendrán oportunidad y deberán cerrar de manera definitiva, informó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno. (DQ)

### **EN TRES AÑOS SE HA DUPLICADO EL NÚMERO DE ASCENSOS EN QROBÚS: AMEQ**

De acuerdo con el director de la Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ), Gerardo Cuanalo, en lo que va de la administración se ha duplicado el número de usuarios de transporte público. Garantizó que el sistema Qrobús y su modernización han dado resultados positivos. Señaló que de octubre a este año el incremento fue del 50% en cuanto al número de usuarios, esto se ha debido a la incorporación de nuevos camiones. (N 3)

## PODER LEGISLATIVO

### **PROMETE MORENA TRAER 47 MIL MDP FEDERALES**

Un presupuesto de 47 mil mdp se pretende asignar al estado de Querétaro en 2025 para concretar programas de apoyo social, lo cual se busca aprobar en diciembre desde la Cámara de Diputados, dijo el legislador federal, Alfonso Ramírez. En su visita a esta ciudad capital estuvo acompañado por parte de la militancia del instituto político, ante quienes anunció la conformación de estructuras para concretar este plan de la 4T en esta entidad. (DQ 1 y 6)

### **PRESUPUESTO DESTINADO A QUERÉTARO TENDRÁ AUMENTO**

El diputado federal por Morena, Gilberto Herrera, señaló que el presupuesto presentado cuenta con un incremento significativo en los recursos destinados a Querétaro, destacando que este aumento podría ser de más de 2 mil mdp, lo que representa un 1.8% encima de la inflación. El legislador enfatizó que los beneficios de este presupuesto no se limitan al gobierno estatal, encabezado por Mauricio Kuri, sino que están diseñados para impactar directamente a los habitantes de Querétaro. (AD 2)

DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024

## INFORMACIÓN GENERAL

### INVERTIRÁN EMPRESAS DE PAÍSES BAJOS 2.5 MIL MDP EN QUERÉTARO

Dos empresas de Países Bajos anunciaron su decisión de invertir en Querétaro. Se trata de una compañía dedicada a la manufactura y otra del sector automotriz que traerán sus operaciones regionales e invertirán en conjunto 2 mil 500 mdp. Dio a conocer Steven Buter, director general de la Oficina Comercial de la Embajada de los Países Bajos en México, durante la misión comercial que realizó la embajada en territorio mexicano. (DQ 5)

### AUMENTA 9.6% EL PRECIO DE LA VIVIENDA EN QUERÉTARO

La Zona Metropolitana se ubicó como la cuarta con el mayor incremento en el precio de la vivienda en el país, al registrar un aumento del 9.6% en lo que va del año, ligeramente por arriba de la media nacional, que se ubicó en 9.4%, de acuerdo con datos de la Sociedad Hipotecaria Federal. (N 2)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

**A paso de tortuga pasan las megacalderas por El Marqués.** A paso de tortuga, nos cuentan, siguen su paso las megacalderas que se dirigen a Tula, Hidalgo. En su paso por Querétaro, nos recuerdan, estuvieron paradas alrededor de mes y medio en la carretera federal 57, a la altura del Parque Industrial Querétaro. A media semana iniciaron su lento recorrido. Hoy por la madrugada, nos cuentan, llegaron a la comunidad de La Griega, en El Marqués, tras partir desde Santa María Begoña, en la misma demarcación. Al paso que van, nos comentan, posiblemente lleguen a su destino final para finales del primer bimestre de 2025-2. **La Caravana Migrante llegará el 19 de diciembre.** En la legislatura local que preside Andrea Tovar, nos cuentan que andan muy activos en los preparativos de la Caravana Migrante que llegará a Jalpan de Serra el próximo 19 de diciembre, tras una larga travesía que iniciará el mismo día en Laredo, Texas. Cada año el Congreso queretano participa con diversos apoyos para la realización de esta actividad. Por eso, nos dicen que a finales de la semana que recién concluyó, el director de Comunicación Social del Poder Legislativo, Francisco Macías, llamó a los reporteros de la fuente para avisar del programa y las facilidades que se darán a aquellos que viajen hasta Estados Unidos para la salida de esta vistosa caravana. (EUQ 2)

### QUERETAHATE: REPRESIÓN SOCIAL Y CRIMINALIZACIÓN

Hay gente que despierta todos los días en Queretalove, una realidad paralela en la que únicamente existen arcos e iglesias iluminadas como en una postal nostálgica del bajío, la imagen de la muñeca otomí (que nombraron Lele como si fueran una marca) plasmada hasta en los semáforos, un mundo de plazas comerciales, restaurantes de cinco estrellas, clubs campestres, brunchs, coworkings. Una burbuja de privilegios basada en el orden y la limpieza, en la que no existe represión, feminicidios, criminalización, gentrificación, extractivismo de recursos naturales, discriminación, racismo, clasismo, malgenerización, LGBTfobia, crímenes de odio y una larga lista de problemáticas que la industria empresarial, el turismo y el gobierno del Estado constantemente niegan, esconden, encubren y ocultan, pero que también producen y sostienen. ¡Suertudo vives en Queretalove! Sin embargo, hay quienes sabemos que nos toca habitar el lado contrario: Queretahate. La realidad de la gran mayoría de las personas que habitamos en sus municipios, colonias, barrios y calles está signada por el odio, siendo atrevesadxs a diario por alguna de estas violencias y problemáticas. Sabemos que se persigue, reprime, criminaliza y revictimiza a estudiantes que levantan una bandera de Palestina, a artesansxs de comunidades originarias que se manifiestan pacíficamente y a menores de edad que buscan justicia por abuso sexual, entre muchos otros casos. Defino la queretanidad como una forma específica de construcción de la subjetividad a partir de la imbricación de valores de blanquitud, aspiracionismo de clase y conservadurismo católico-centrado articulados como parte de un sistema de poder, una maquinaria de producción de subjetividades que han introyectado estas dinámicas de poder. La queretanidad no está anclada a una cuestión únicamente geográfica o natal, sino que depende de procesos de queretanización, pues somos muchxs quienes que hemos nacido en Querétaro o vivimos dentro de sus fronteras y resistimos a estos procesos, quienes continuamos disputando nuestra existencia por fuera y “a pesar de” la queretanidad: disidentes sexuales, migrantes, trabajadoras sexuales, pueblos originarios, personas racializadas, precarizadas, subalternizadas, etc. Ningunx de nosotrxs

**Coordinación de Comunicación Social 2**

**DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024**

cabemos en la queretanidad, para nosotrxs no sólo no hay lugar en el Queretalove, sino que también sabemos que piensan que estarían “mejor” sin nosotrxs. La queretanidad articula las violencias de género, clase y raza dentro del territorio queretano a partir de la idea de superioridad moral que lx ciudadanx queretanx promedio defiende y usa para legitimarse a sí mismx a partir de salvaguardar las “buenas costumbres”, el “orden”, la “limpieza” (social) y su imagen pública bajo “el qué dirán”. La queretanidad niega constantemente la existencia de todo lo que considera pernicioso, dañino o contaminante, negando que pueda ser de origen queretano, aludiendo a que se trata siempre de lo otrx de fuera. Si los artesanxs y pueblos originarios son violentados, se lo “merecían” porque “no son de aquí”, porque “venden productos chinos y no verdadera artesanía”. Si las mujeres acuden a la justicia a denunciar a sus violadores, entonces son criminalizadas porque para la queretanidad es más fácil creer que el violador es la “víctima” de una mala madre que estranguló a su hijx, porque le es más creíble la leyenda de La Llorona y la Mijangos, que creer que el abuso sexual puede ocurrir en todos los hogares queretanos. La queretanidad es racista, en tanto depende de valores de blanquitud introyectados. “La queretanidad niega constantemente la existencia de todo lo que considera pernicioso, dañino o contaminante, negando que pueda ser de origen queretano, aludiendo a que se trata siempre de lo otrx de fuera.” Que marcan que lo “correcto” o “positivo” es ser y actuar como los blancos, cuyas subjetividades queretanizadas buscan siempre la legitimación de sí mismxs a partir marcadores como la blancura (color de piel claro) o en su defecto, comportamientos que les asemejen a los blancos: autoheroificación, autovictimización, extractivismo y discriminación a quienes no somos blancos. La queretanidad dictará que está bien que se criminalice a los vendedores ambulantes, que “alteran el orden público” o que se castigue a la “adolescente que estranguló a un recién nacido” mientras sean de pueblos originarios, porque ellxs no son queretanxs, o al menos no son tan legítimamente queretanos como los queretanos blancos. La queretanidad es aspiracionista en tanto se esfuerza en pertenecer a los lugares de prestigio social que les han inculcado que deben alcanzar y desear. Las subjetividades queretanizadas se endeudarán con préstamos para pagar colegiaturas de escuelas privadas y católicas, o con tarjetas de crédito para comprar el último iPhone o la bolsa Louis Vuitton, se endeudarán con tal de aparentar tener un estilo de vida burgués como las conocidas familias queretanas que tienen propiedades, negocios, autos último modelo, etc. La queretanidad es aspiracionista en tanto sus privilegios de clase y su clasismo reafirman su “éxito” social. La queretanidad dictará que está bien el uso de la fuerza del estado contra vendedores ambulantes, puesto que los queretanos de verdad pagan impuestos. La queretanidad dictará que está bien poner una multa de medio millón de pesos a una menor de 14 años de escasos recursos, porque los pobres tienden a ser “criminales”. La queretanidad es conservadora, en tanto se esfuerza por defender los valores morales del catolicismo. Las subjetividades queretanizadas llevan muy dentro valores católicos que perviven aun cuando se vean así mismxs por fuera del culto católico, porque han sido educados bajo esos valores. La queretanidad es conservadora y católica en tanto sigue reproduciendo culpa, vergüenza y miedo como modos de control social, y continúa practicando el salvacionismo con quienes no nos regimos bajo esos valores y sistemas de creencias, busca mantener los sistemas de poder CISHeterocentros cuando defiende ideas provida, “familia natural”, “terapias de conversión”, el punitivismo, etc. La queretanidad dictará que está bien que se reubiquen a lxs artesanxs porque los verdaderos queretanos no se “orinan en vía pública” ni ensucian las calles porque han sido bautizados en la fe católica. La queretanidad dictará que se castigue el aborto (aun cuando este sea espontáneo) porque el verdadero queretano sabe que, aun así, sigue siendo “pecado”. Si existiera un antídoto para resignificar la queretanidad tendría que comenzar por analizar qué tanto de ese sistema de poder, valores de blanquitud, aspiracionismo de clase y conservadurismo católico-centrado hemos dejado crecer en nuestro interior, y qué tanta conciencia política hemos desarrollado para combatirlos. (DQ 15)

## **EL ALFIL NEGRO**

Incendios, homicidios dolosos, robo, cateos, persecuciones, balaceras, pleitos políticos... miedo, lo que se siente es miedo hasta de circular en las calles y, desgraciadamente, es el panorama nacional. (N)

## **TRANSPORTE PÚBLICO**

El uso del transporte público, para quienes no son usuarios, es algo que no se mide a cabalidad, porque falta la experiencia de haber tomado una unidad, antes de esta nueva administración, y hacerlo ahora. Podemos dar fe, que en muchas ocasiones las unidades se demoraban de 40 minutos a una hora, que no estaban en las mejores

**DOMINGO 24 DE NOVIEMBRE DE 2024**

condiciones y que los choferes enfrentaban usos y costumbres que por necesidad se veían obligados a hacer: desde orinar en un envase de refresco para no perder tiempo hasta corretear por la ciudad para ganarse el pasaje, haciendo dobles y triples filas, pasándose los semáforos en rojo y dándose cerrones. Francisco Domínguez, como gobernador, inició con el programa de ejes estructurantes y dio orden al servicio, aunque por reclamos sociales de algunos grupos no se logró hacer el de Zaragoza. La idea es que haciendo eficiente el servicio, dejemos de hacer uso del automóvil y nos traslademos en un autobús digno, limpio y seguro hacia nuestras escuelas y centros de trabajo y al parecer esto se va concretando. Por ejemplo, ayer la AMEQ llevó a cabo la cuarta mega jornada de entrega de tarjetas de prepago, para lo que se habilitaron 25 puntos de entrega en distintos lugares de la ciudad. Cabe recordar que durante estas jornadas se obsequia el plástico, es decir, que el plástico no tiene costo. Lo único que se cobra son los 50 pesos que se van a poner a la tarjeta y quedan a favor del usuario. En esta cuarta mega jornada se entregaron 15 mil tarjetas, pero hay otros datos —sin parafrasear a ya saben quién—: los usuarios de Qrobús aumentaron un 108% en lo que va de esta administración. Con los datos de la AMEQ, el número de usuarios que utilizan el servicio de transporte Qrobús aumentó 108%, al pasar de 6 millones 180 mil ascensos mensuales a 12 millones 728 mil en enero de 2021 a la fecha. Casi 13 millones de ascensos es una cifra significativa y habla de la importancia que tienen en Querétaro el sistema de transporte público y el porqué de los programas implementados, siendo Luis Bernardo Nava uno de los innovadores del transporte gratuito, utilizando los camiones escolares que estaban sin servicio durante la pandemia. De ahí se desprendieron otros programas y otros más que ya estaban con antelación, para estudiantes y gente de la tercera edad. También un gran acierto fue la utilización de camiones para las conexiones a los ejes troncales, los camiones que pasan por las colonias y acercan al usuario a las avenidas y sobre todo al gran carril confinado de la 5 de Febrero. Todo ha hecho que el sistema Qrobús siga en busca de la excelencia y ahora, como lo planteamos hace algunos días en este espacio, la humanización del transporte al permitir el ascenso y descenso de las unidades en cualquier parte, para que los usuarios de la tercera edad, esté lo más cerca posible de sus hogares o trabajos. Por eso, a veces, cuando se habla del sistema Qrobús, puede sonar lejano, pero cada día se tienen mejores resultados. Vale la pena conocerlo y, desde luego, usarlo. (NSJR 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO